



# Pichil: vecinos siguen atentos a una solución por fuga de aguas servidas

**INSALUBRE.** Hace más de una semana denunciaron la contaminación presente en las inmediaciones de la escuela, a lo que la Seremi de Salud fiscalizó el lugar e inició un nuevo sumario sanitario. La comunidad clama por tecnologías más simples para subsanar de forma rápida el problema del sistema de alcantarillado.

Paola Rojas Mendoza  
paola.rojas@australosorno.cl

Luego de que transcurrieran 10 días de que los apoderados de la Escuela Agroecológica de Pichil denunciaron la presencia de aguas servidas en las inmediaciones del establecimiento, vecinos de esta comunidad rural siguen a la espera de una solución efectiva, que evite que niños y adultos sigan en riesgo de infecciones, producto de la contaminación.

Entre las acciones tomadas por la comunidad está una carta que fue enviada por apoderados de la escuela a diversas autoridades, en vista de las pocas soluciones para el problema, entre ellas la Oficina de la Niñez, por la vulneración de derechos de la que serían víctimas sus hijos.

El problema fue tratado en el Concejo Municipal el martes 29 de abril, sin lograrse mayores avances, aunque la situación fue denunciada también ante la Seremi de Salud, por lo que esta semana llegaron inspectores a revisar el lugar, quienes al constatar la presencia de aguas servidas empozadas en las inmediaciones de la escuela, abrieron un sumario

“Estaría provocado por una fosa séptica instalada en la vía pública, como parte de la red de alcantarillado”.

Claudio Millaguín  
jefe de la oficina provincial de la Seremi de Salud

sanitario, que se suma a otras investigaciones de este tipo, que se iniciaron en años anteriores.

## SIN RESPUESTAS CLARAS

Sobre la evolución de este reclamo, el presidente del Centro de Padres de la Escuela Agroecológica de Pichil, Diego Salgado, explicó que los apoderados decidieron enviar una carta que hicieron llegar a diversos receptores, como la alcaldía, el Daem, parlamentarios, la Oficina de la Niñez, consejeros regionales, entre otros, con el fin de agilizar una solución.

“Nosotros generamos esta carta para hacer las observaciones que se han conocido ahora, pero este es un problema que viene de mucho tiempo, por eso estamos recurriendo ante las autoridades, para que nos den una solución definitiva, porque la villa Pichil



LAS CALLES DE LAS INMEDIACIONES DE LA ESCUELA QUEDAN LLENAS DE POSAS, QUE EN REALIDAD TIENEN AGUAS SERVIDAS.

arrastra este problema más o menos por 15 años y hace un par de años que se ha visto involucrada la escuela, porque las aguas parecen en sus inmediaciones y se van esparciendo a las dependencias”, manifestó.

El presidente del centro de padres agregó que la comunidad de la escuela muestra mucha preocupación, ya que las semanas siguen pasando y no se vela por la integridad de los niños, donde hay algunos casos de alumnos que han presentado síntomas que podrían ser atribuibles a la contaminación por aguas servidas.

“Hay niños que tienen problemas digestivos, están inapetentes, aunque no hay certezas aún de que se deba a la contaminación. Sabemos que estas aguas escurren cerca del casino, donde hay manipulación

de alimentos. Es muy complejo el escenario, por eso queremos que haya una solución definitiva”, expresó.

El representante de los padres y apoderados agregó que es tanto el tiempo y la intensidad del problema, que la comunidad de Pichil parece haber normalizado el asunto, sin esperanzas de solución, por lo que se deben tomar cartas en el asunto al tratarse en realidad de un riesgo sanitario para todos los vecinos.

“No se puede normalizar este tema. Los vecinos están viviendo en sus mismas heces. La dignidad como ciudadanos no puede rebajarse tanto, entonces, que las autoridades no se pronuncien en tanto tiempo me choca un poquito con la parte humana”, subrayó Diego Salgado.



LAS TAPAS DE LAS ALCANTARILLAS ESTÁN MUY DETERIORADAS.

## SUMARIO SANITARIO

En cuanto a la reciente visita de la Autoridad Sanitaria al lugar, el jefe de la oficina provincial de la Seremi de Salud, Claudio Millaguín, informó que luego de

recibir una denuncia ciudadana por deficiencia en el sistema de alcantarillado del sector de Pichil, los fiscalizadores, tanto del área de agua como de establecimientos de uso público,



## 1.500 vecinos

aproximadamente viven en el sector rural de Pichil, perteneciente a la comuna de Osorno y que se ubica a unos 15 kilómetros del área urbana.

(viene de la página anterior)

realizaron una inspección para constatar los hechos denunciados, referentes a escurrimiento y apozamiento de aguas servidas.

“Ello estaría provocado por una fosa séptica instalada en la vía pública, como parte de la red de alcantarillado. En el momento de la inspección se lograron constatar deficiencias, por lo que iniciamos un sumario sanitario”, sentenció Claudio Millaguín.

El jefe provincial de la Seremi de Salud agregó que estos hechos infraccionados se han presentado ya en años anteriores en el sector.

### MAL DEL TERCER MUNDO

Por otro lado, el presidente de la Junta de Vecinos de Pichil, Román Soto, comentó que este es un tema que la comunidad viene acusando desde hace varios años, donde incluso han surgido proyectos, como el de la planta de tratamiento de aguas servidas, pero que se vio frustrado hace algunos años atrás.

“Esto no es nuevo y alguna vez lo dijimos en una entrevista, que esto cada año iba a ser peor, porque el sistema colapsa y no es que rebalsen las alcantarillas, sino que son los drenes, donde drena la macro fosa, y como no hay drenaje, obviamente el agua comienza a acumularse en las alcantarillas, que son las redes que van por el camino, pero al final pasan a ser una piscina más, enterrada. La alcantarilla ya no es una vía para conducir las aguas servidas, sino que un acumulador de estas”, indicó.

Además, Soto recordó que no es primera vez que se levanta un sumario sanitario, ya que anteriormente se había realizado un por la misma denuncia, pero aún así el problema persiste.

El dirigente agregó que la manera en que soluciona este problema es por medio de un camión limpia fosas que envía la municipalidad, que va prácticamente día por medio y con buenos resultados en general, pero cuando se presentan las lluvias fuertes, esta agua tam-

## 15 años

con el problema del colapso del sistema sanitario acusan los vecinos del sector de Pichil, lo que ya ha sido denunciado, con sumarios sanitarios, pero el problema permanece.



CUANDO LLUEVE, LAS INMEDIACIONES DE LA ESCUELA SE INUNDAN DE POZAS CON AGUAS SERVIDAS.

bién cae a la macro fosa y eso agrava el problema.

Por ello, Román Soto indicó que está tratando de conversar con los encargados de estos asuntos en el municipio, con el fin de plantear alternativas rápidas, modernas y que se están

ya utilizando de manera óptima en villorrios de la zona norte del país.

“Acá hay que buscar soluciones no a dos o tres años más, cuando nos aprueben las platas para que se construya, esto tiene que ser ahora, por-

## 150 niños

aproximadamente atiende actualmente la Escuela Agroecológica de Pichil, por lo que los apoderados llevan con mucho temor a sus niños, por el riesgo de contraer alguna infección.

autoridades tienen que escuchar también a quienes tenemos información sobre nuevas tecnologías. Esas son las famosas mesas de trabajo que no se realizan, lamentablemente. Tenemos tecnología a la mano para solucionar un problema que en realidad es del tercer mundo”, expresó el presidente de la junta de vecinos.

### ESPERA DE RESPUESTA

En los últimos días, los apoderados han evaluado incluso la posibilidad de que las clases sean suspendidas, ante el riesgo sanitario que están corriendo sus hijos al desplazarse por la escuela, algo que hasta el momento no ha sido una posibilidad que baraje el municipio, que es el sostenedor del establecimiento.

El Austral intentó contactarse con el municipio para conocer los avances en este tema, que también ha sido expuesto en recientes sesiones del Concejo, sin embargo, no se entregó una respuesta hasta el cierre de esta edición.

CS